



上二小 だより

<https://edogawa.schoolweb.ne.jp/1310103>

江戸川区立上小岩第二小学校

校長 小野塚 良朋

12月号 令和7年12月1日

上二げいじゅつ祭

校長 小野塚 良朋

師走を迎える、カレンダーも残すところあと一枚となりました。秋が深まり冬がやってくるこの季節、上二小では2回目となる「げいじゅつ（芸術）祭」を行います。これまで区内の小学校では音楽会、展覧会、学芸会を交互に行なうことが慣例でしたが、これをいっぺんに混ぜ込んで毎年行おうと、昨年度から上二小の新しい特色として取り組んでいます。

芸術を辞書で引くと、「文芸・絵画・彫刻・音楽・演劇など、独特の表現様式によって美を創作・表現する活動 またその作品」とあります。さらに「作品の創作や鑑賞を通して精神的な充実を追及する文化活動の総称」ともあります。上二げいじゅつ祭で創作し、表現する子どもたちの活動は、まさに芸術活動そのものであると言えるでしょう。

さてこの芸術活動、無くとも生活には困りません。生きていくためにどうしても必要なものでもありません。しかし人は人生に芸術を求めます。美しい音楽や作品に彩られながら、人は生きる喜びを見出していくます。また「戦禍の中に文化は生まれない」とも言います。我々が暮らす日本は、平和を維持することに努め、恵まれた四季折々の美しい季節の中で文化を育み、自由に表現できる喜びを得てきました。しかし世界に目を向ければ、戦争や飢餓などの恐怖に怯え、不自由な暮らしを強いられている人々が大勢います。また、気候が変わり、「二季」などという言葉が流行語になるだけでなく、現実味を帯び始めています。

芸術をあえて「げいじゅつ」と記すのは、上二の子どもたちに、難しいことなしで自由に自然にのびのびとはじめの一歩を踏み出し、芸術の精神に触れ、豊かな心情と表現する楽しさを子どもらしく味わってほしいという願いからです。

穏やかな心で豊かな活動ができることに感謝しつつ、晩秋そして初冬の凛とした空気に包まれながら、上二げいじゅつ祭を皆で楽しむことができれば幸いです。

12月の生活目標 【寒さに負けず元気に生活しましょう】

担当 生活指導部

12月に入り、いよいよ本格的な寒さが感じられる季節となりました。本校では今月の生活目標を「寒さに負けず元気に生活しましょう」とし、子どもたちが健康に冬を過ごせるよう指導を進めています。寒い時期は体調を崩しやすく、朝の冷え込みから動きづらくなることもあります。適度な外遊びや体を動かす活動は免疫力を高め、学習への集中力向上にもつながります。防寒具の準備や早寝早起きなど、家庭での生活リズムづくりにもご協力をお願いします。家庭と学校とで連携し、子どもたちが元気に笑顔で冬を過ごせるよう、引き続き温かなご支援をお願いいたします。

◎日没時間が早くなり、17時頃にはすっかり暗くなっています。子どもだけで遊ぶ際は、16時30分までには帰宅するよう、家庭で声掛けをお願いいたします。

◎今年度、江戸川区では子どもの交通事故が増加しています。交差点では止まって左右確認をするなど、ご家庭でも交通ルールの確認をお願いいたします。

12月の行事予定

日	曜日	行事 ※○の数字は学年	授業時数					
			1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	月	安全指導日 金管バンド	5	5	5	5	5	5
2	火		5	5	6	6	6	6
3	水	金管バンド	4	5	5	5	5	5
4	木	江戸川区学力の日 江戸川区学力調査③④⑤⑥ 上二げいじゅつ祭(児童図工作品鑑賞日)	5	5	5	6	6	6
5	金	上二げいじゅつ祭(児童鑑賞日)	5	5	5	5	5	5
6	土	上二げいじゅつ祭(保護者鑑賞日)	4	4	4	4	5	5
7	日							
8	月	振替休日						
9	火		5	5	6	6	6	6
10	水	金管バンド	4	5	5	5	5	5
11	木	特別時程 人権集会 個人面談(1)	5	5	5	5	5	5
12	金	特別時程 個人面談(2) 読み聞かせ(ボランティア) 金管バンド	5	5	5	5	5	5
13	土							
14	日							
15	月	特別時程 個人面談(3) 金管バンド	5	5	5	5	5	5
16	火	特別時程 個人面談(4)	5	5	5	5	5	5
17	水	特別時程 個人面談(5) 金管バンド	4	5	5	5	5	5
18	木	人権出前授業⑥	5	5	5	6	6	6
19	金	わくわくスケート教室(AM)④ 南葛 SC 出前授業⑤	5	5	5	5	5	5
20	土							
21	日							
22	月	避難訓練 金管バンド	5	5	5	5	5	5
23	火	校外学習③	5	5	6	6	6	6
24	水	給食終 全校土手遊び(3・4H) 金管バンド	4	5	5	5	5	5
25	木	特別時程 終業式	4	4	4	4	4	4
26	金	冬季休業日(～1月7日)						
27	土							
28	日							
29	月							
30	火							
31	水							

12月に入り、いよいよ「上二げいじゅつ祭」が近づいてきました。子どもたちは毎日一生懸命練習に取り組み、本番を楽しみにしています。一方でげいじゅつ祭に向けた緊張や疲れ、寒さによる体調の変化などで、気が付かないうちに心が不安定になっていることもあります。子どもは自分の気持ちをうまく言葉にできないことがあるため、小さな変化にも気が付けるよう、あたたかく見守っていけたらと思います。

～心が疲れているサイン～

- ・学校に行きたがらない、朝の支度に時間がかかる
- ・反抗的になったり、甘えが強くなったりする
- ・好きだった遊びや趣味に興味を示さなくなる
- ・食欲がない、または過食気味になる
- ・ささいなことで泣いたり怒ったりする
- ・表情が乏しくなる、笑わなくなる

冬の脱水症にご注意を

冬は汗をかきにくいため、水分補給を忘れるがちですが、実は空気の乾燥や暖房の使用で、知らないうちに体の水分が失われています。頭痛の原因にもなりますので水筒は必ず持たせるようにしてください。

冬に注意したい、子どもの体のサイン

- 泣いているのに涙が出ない
- 皮膚、口の中がかわいでいる
- おしっこの量が少ない、色が非常に濃い
- ぼんやりして眠りがち
- 目が腫んで見えるなど



これらは脱水症のサインです。夏に起こると思われるがちな脱水症ですが、実は冬にも起こることがあります。

冬の脱水症はなぜ起こる?

冬は空気がかわきやすく、暖房の使用でさらに乾燥が進むためです。また、夏よりも喉のかわきを感じにくく、水分の摂取量が減ることも原因です。乳幼児は体の水分量を調整する機能が未熟なため、注意が必要です。

脱水症の症状があつたら

- 水分を少しづつ何回かに分け
- て飲ませてください。
- 重い症状がある場合や24時間以上改善しない
- 場合は、早めの受診をおすすめします。



オーガニック給食の取り組みについて



農林水産省は、令和3年5月に「みどりの食料システム戦略」を策定し、2050年までに耕地面積に占める有機農業の割合を25%(約100万ha)に拡大する目標を設定しました。この目標の達成に向けては、有機農業の生産拡大に加え、消費面の拡大も重要であり、学校給食における有機農産物の活用は、安定的な販路の確保や環境負荷の低減等に対する子供たちの理解を促す観点で有効な取組と考えております。

江戸川区では12月8日の「有機農業の日」(※¹)に合わせて、有機食品の認知度向上及び消費拡大を目的とした特別期間(※²)を設け、学校給食における有機農産物の提供予定や小売事業者等による有機食品の販売促進の取組などの情報発信することを企画しております。

本校では12月4日(木)に有機農産物を使用したカレーライスを提供します。

※¹有機農業推進法の成立・施行から10周年を記念し、2016年に、一般社団法人次代の農と食をつくる会により、12月8日が「有機農業の日」として制定されました。

※²令和7年11月14日(金)~12月14日(日)を予定。

～有機米導入による産業振興や地域活性面への影響と効果～

1. ご飯の残食の減少
2. 認知度向上とイメージアップ
3. 農家人口の減少…生産に取り組む農家が増える
4. SDGsへの取り組み…有機農業の拡大に貢献

6年 日光移動教室

担当 6年担任

11月10日（月）～12日（水）に6年生は、日光へ移動教室に行ってきました。

子供たちに日光移動教室中に大切にしたいこととして

- ・責務（任されている仕事や、6年生としての責任）
- ・気持ちのよい挨拶
- ・思いやりの心を大切にを話し、それを意識して過ごせるようにしてきました。

1日目は、日光東照宮から日光の歴史や文化を、2日目は、湯元、湯ノ湖畔、戦場ヶ原から日光の自然を、3日目は、足尾銅山から日光の産業の発展とこれからの環境について学びました。子供たちは、事前に国語や総合的な学習の時間に学んできたことを直接に体験することができ、大変貴重な機会となりました。

また、学習するだけでなく、保護者の方と離れて、子供たちだけで生活する中で、「自分たちで行動する」力を高めることができました。上二で過ごすのも残り4か月。6年生として、上二のためにできることを考え、過ごしていきたいと思います。

5年 校外学習

担当 5年担任

10月30日（木）に校外学習で「はまぎんこども宇宙科学館」と「森永製菓鶴見工場」に行ってきました。

初めて見るベルトコンベアの作業工程や食べたことのあるお菓子の話に目を輝かせながら見学をすることができました。

この見学で学んだことをこれから的生活や先々の学習に活かしてほしいと思います。

土手遊びについて

担当 特別活動部

12月24日（水）の3・4校時にたてわり班に分かれて全校土手遊びをします。全校遠足での経験を活かし、楽しい時間を過ごしたいと思います。

※雨天時は、昼休みにたてわり班活動を実施します。

読書週間について

担当 図書担当

11月1～7日までを読書週間として、図書委員会による読み聞かせやイベント、お話を給食、教員のシャッフル読み聞かせなどを行いました。子供たちもいつも以上に学校図書館を活用しており、どの活動も楽しんでいる様子が見られました。

管楽器演奏発表会

担当 金管バンド担当

11月21日（金）に江戸川区総合文化センター大ホールで、管楽器演奏発表会が行われました。

今年は、「こんにちはトランペット」と「聖者の行進」の2曲を演奏してきました。練習した成果を出すことができました。応援ありがとうございました！

【体育時の服装について】

- ・寒いときには上着を着ることができます。
ただし、安全また教科学習の観点から、フードのあるもの、紐、ボタン、ファスナーのあるものの着用はできません。また、ハーフパンツの下には、タイツ、スパッツ、ニーハイソックス等は着用できません。
- ・下着の着用については、各ご家庭でお子様と相談をしてください。
- ・長袖の下着は、着用できません。